



EL CRISTALAZO

Fernando Martínez González  
@fer\_martinezg

## Pensiones, problema mundial

**E**ste importante tema cuya discusión ha resurgido a raíz de la propuesta del Presidente López Obrador para que las pensiones puedan otorgar el 100% del último salario devengado a los trabajadores, ha sido uno de los aspectos más complicados a que se han enfrentado los países en todo el mundo.

En México ante la noticia de que el presidente enviará próximamente un proyecto de ley para dar forma a su propuesta de mejorar las pensiones de los mexicanos, de inmediato surgieron voces de distintos sectores de la iniciativa privada cuestionando la idea por considerarla inviable en nuestro país. Y no es para menos, en prácticamente todos los países del mundo que tienen esta prestación, ninguno otorga el 100%, cuando mucho el 60 o 70% y eso en países súper desarrollados.

El problema es la insuficiencia de recursos y la presión sobre los países, por el envejecimiento de la población, el aumento de sus deudas públicas y la alta inflación. Es lógico ya que de un promedio de vida de 60 o 65 años hace algunos años, hemos pasado a uno de 80 años, lo que hace que cada vez millones de adultos ma-

yores tengan que recibir una pensión.

Actualmente en México el gasto de las pensiones absorben casi 2 billones de pesos del presupuesto que para este año de 2024 será de 9 billones de pesos, 141% más de lo destinado en 2013; en parte esto se debe a que las pensiones para adultos mayores se incrementaron más de 1000% en términos reales entre 2013 y este 2024 según datos del Instituto Mexicano de la Competitividad (IMCO) lo que significa que el crecimiento de las pensiones superó al de nuestra economía, ya que como proporción del PIB pasó de 2.9 en 2013 a 5.7 este año.

Por ello los analistas del sector privado coinciden en que ese gasto adicional del 100% en pensiones metería presión a las finanzas públicas aumentando el déficit del gobierno, al no ampliar la base de contribuyentes, por lo que la propuesta es a todas luces inviable.

Pero indudablemente es una propuesta muy vendible para el electorado, en este año en que se renovarán los poderes ejecutivo y judicial. El pragmatismo a que obliga la ciencia económica explica porque en ningún país del mundo se otorga el 100% del último salario a los pensionados.



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
CRÓNICA	2	03/02/2024	OPINIÓN

Islandia es el país donde se pagan las mejores pensiones, seguido de los Países Bajos y Dinamarca, Singapur y Australia también se distinguen por su sistema de pensiones y en el extremo opuesto se encuentran, Argentina, Filipinas y Tailandia, con las pensiones más bajas. Aunque parezca increíble Estados Unidos ocupa el lugar 22, Reino Unido el 10 y Japón el 30. México no se ve del todo mal, pues en el Índice Global de Pensiones ocupa el lugar 29, convirtiéndose en el país donde más avanzó el sistema de pensiones. El caso es que para no pocos observadores, esta propuesta del presidente es considerada electorera, pues aun cuando la corte la detuviera, el presidente tendría un magnífico pretexto para echarle la culpa a los neoliberales, enemigos del pueblo.

Para tranquilidad del sector privado que hoy por hoy es el que más ha contribuido al aumento de las pensiones, no así los trabajadores ni el gobierno, el presidente les envió un mensaje en el sentido de que dentro de su propuesta está el compromiso del gobierno para incrementar en forma importante su participación; así mismo ha dicho que los ahorros de los trabajadores en las afores nunca se tocarán; claro que para financiar este nuevo

gasto, de aprobarse la iniciativa constitucional en el Congreso por las dos terceras partes, el presidente también propondrá la desaparición de todos los organismos autónomos y así trasladar sus presupuestos a las pensiones. Tan sólo el presupuesto anual del INAI, que pugna por que desaparezca, ha dicho que implica un gasto de mil millones de pesos que irían para financiar el incremento de las pensiones.

Como vemos el presidente se quiere despedir a tambor batiente, en el último año de su gobierno, tratando de pasar iniciativas muy polémicas en el Congreso, lo que se ve bastante cuesta arriba. El grupo opositor ya amenazó con no aprobar esas iniciativas y la esperanza para el movimiento de la autollamada 4T que encabeza López Obrador, es que en las elecciones del próximo junio Morena arrase en todo el país y logre la mayoría absoluta y calificada en el nuevo Congreso, para aprobar todo lo que el ejecutivo tenga a bien enviarle. Aunque en política todo es posible, las circunstancias y ambiente general respecto a la situación del país, no es totalmente pro Morena. Veremos ●

***fermx99@hotmail.com***